

Öffentliche Zustände und Persönlichkeiten, falsche
Lebensanschauungen und Thorheiten schilderte und
geschilderte: *uale multo Urbem defricuit* (Horat.
Ant. I, 10, 8 sq.). Keine Beobachtung psychologi-
scher Zustände, schärfer Verstand, schlagender Witz
und lecker Freimuth zeichneten ihn aus. Erhalten
sind viele Fragmente. So entzückte sich aus der
anfänglich barhaloßen, mehr gelehrten Satura die
römische Satire, welche in Horaz, Petrus und Ju-
venal ihren Höhepunkt erreichte. — Die zwei bede-
tendsten Laienspieldichter dieser Zeit sind Plau-
tus und Terenz. I. *Macrinus Plautus*, geboren
um 248, gehörte 184 n. Chr. ein Umbier von
niederer Herkunft, der von Fabrikant und Ver-
mischer lebte, bearbeitete zehnöde griechische Stücke
und Stoffe und brachte sie in die Römer. Volks-
dichter von großer Gesinnung, klarer Aussprach-
ung, naturnaher Sprache, in Szenen weniger
gewillt in der Sprache. Von seinen zahlreichen
Stücken die *Satyrus* liebster und bekanntest; ein
weiteres heißt *Der Mäzenat*. In diesem
Schüler, z. zu weiteren Füßen war er noch
mit dem ersten römischen Dichter verglichen:
Glyconius Schauspieler. Seine *Errettung* u. *Der
Hund* ist das einzige, was erhalten ist. Der zweite
ist *Der Vater* und *Die Kindheit* und *Verwirrung* und
Wiederholung usw. Ein Meister ist Plautus in der
in den Zitate und Retrål beherrscht er mit
einem Geschick. Das Denken und Fühlen des
jungen Mannes ist wie Wenige, redet dessen Sprache
... freut, quält und weiß ihr einen originellen,
... und eindrücklichen Zug zu geben. Feiner und
... und ... aber nicht so volkstümlich und
... 18. P. Terentius Afer (185—159) aus
... sage, ist Stilude, dann Freigelassener in Rom
... auf dem jungen Scipio und Lälius be-
... und. Wir besitzen sechs Stück von ihm. Das
... unterhielt ihn noch eifriger als Plautus; die
... Roswitha von Gandersheim ahnte ihn
... Die Tragödie ist vertreten durch M. Pa-
... (220—132) und L. Attius (170—94),
... deren Poesien sich nur Reste gerettet haben.
Der letztere, ein bedeutender Dichter, bezeichnet den
Höhepunkt der römischen Tragödie. Uebrigens
konnte die Tragödie in Rom nie recht heimisch wer-
den, wenigstens nicht das historische Schauspiel oder
die Tragödie mit Stoffen aus römischer Sage
und Geschichte. Stoffe der hellenischen Sage wogen
zuviel vor, und ebenso trat das tragische Schauspiel
weit hinter das Lustspiel zurück. Als dann im
J. 105 v. Chr. die Gladiatorenspiele zu einer
öffentlichen Feier erhoben wurden, erlitt die dra-
matische Dichtung vollends einen schweren Stoß;
das Gefühl verwilderte, und der Römer, nicht mehr
zufrieden mit edlere Gefühle, zog das gröbere Amphibi-
theater dem Theater, den Menschen- und Thier-
kämpfen dem feinern Drama vor. — Was die rö-
mische Einrichtung der Stücke betrifft, so schloß
sich das lateinische Drama im Allgemeinen an das
griechische an; der Text zerfällt in Dialog (diver-

bium) und Gesänge (cantica). Der Chor der grafischen Stüde fehlte, weil die Orchester sonstig die Sänger hatten ihren Standort wie die Schauspieler auf der Bühne. Der Dialog wird immer gesprochen (pronuntiare), der Gesang näherte sich dem Recitativ und wurde von der Flöte begleitet. Trotz vielseitiger Beschäftigung des Römers mit dem Drama blieb bezeichnender Weise der Stand der Schauspieler (actores) doch in Abhängigkeit und es trat kein freigeboarter (ingenitus) römischer Bürger je im Theater auf; nur Freigelassene (libertini) und Slaven übernahmen die Rollen (partes). Oft stellte, während der eine Schauspieler (actor primarum sc. partium) den Monolog sang, ein anderer den Text pantomimisch dar. Ein Terenz wurde die Maske (persona) gebraucht.

2. Die Prosa. a. Geschichtschreibung. In die ältesten Zeiten zurück reicht, wie schon gezeigt, die geschichtliche Aufzeichnung, und die historische Literatur steht zeitlich am Anfang der Römerliteratur, obwohl die ersten Geschichtsschreiber (Historiographen) sich des Griechischen bedienten. Genannt werden: P. Fabius Pictor (Geschichte Rom) zu 216, den Livius benützte; L. Cincius Alimentus (Annalen der Stadt), C. Acilius Glabrio (gezeichnetlicher Krieg) u. A. Der erste eigentlich Historiker aber ist P. Porcius Cato Lensorius (24 bis 149), ein fruchtbarer und vielseitiger Schriftsteller, dessen Origines, eine Geschichte Rom, leider verloren sind. In Cato war die Reaktion gegen den Hellenismus verkörpernt, der gerade in jenen Tagen mächtig um sich griff. Durch sein Geschichtswerk, dessen Verlust vielleicht der schwerste Schlag für die römische Literaturgeschichte gewesen ist, wollte Cato den Strom der griechischen Eindringlinge (s. Cato's Biographie bei Gaius Iulius Nepos). Um ihn schlossen sich in der Historiographie die sogen. jüngeren Annalisten, die in römischer Sprache schrieben. Doch berichten diese freundlich immer zuberlängig und wahrheitsgetreu; denn sie schrieben sie tritios Sage und Geschichte durcheinander, theils wurden sie von ätiologischem Patriotismus, politischen oder persönlichen Rücksichten geleitet; manche dieser Annalen waren Selbstbiographien, die im Selbstlob gipfeln.

b. Beredsamkeit. Großartiger tritt zu dieser Zeit die Beredsamkeit entgegen, für dessen Gedenken die inneren und äußeren Vorbereidungen gegeben waren. Sie war selbständiges Ereignis erwachsenen auf dem Boden der Römis. Während der fünf Jahrhunderte der Republik hatte der Römerreichlich Gelegenheit und Muße, sich der öffentlichen Rede zu üben: im Senat und den Volkerversammlungen, wo sich oft genau die Geschichte des Staates und die höchsten Interessen der Bürgerschaft entschieden, auf dem Forum vor Gericht und bei Beichtheiteien. Die Römer am Forum bezeichneten eine denkwürdige Stätte Rom. Bis auf die Kaiser achtmet der Redner fürs Volk und politische Kämpfe manigfacher Art hockte ihn auf die Rednerbühne. Die großen politischen